
Schriftliche Anfrage
der Abgeordneten Katharina Schulze BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
vom 26.01.2021 

Bayerische Kavallerie – Entwicklung der Reiterstaffeln in Bayern

18. Wahlperiode  09.04.2021  Drucksache 18/14093

Hinweis des Landtagsamts: Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der 
Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente/  
abrufbar. Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen/ zur Verfügung.

Ich frage die Staatsregierung:

1.1 In welchen Großstädten in Bayern gibt es eine Reiterstaffel (bitte Städte 
auflisten und jeweils Gründungszeitpunkt nennen)?   2

1.2 Wie viele Pferde gibt es jeweils in den einzelnen Großstädten pro Reiter-
staffel (bitte nach Stadt und Anzahl der Pferde auflisten)?   2

2.1 Wie viele Pferde wurden für die Bayerische Polizei seit 2018 neu angeschafft 
(bitte nach Stadt und Anzahl der Pferde auflisten)?   2

2.2 Wie lange dauerte jeweils der Prozess des Erwerbs der neu angeschafften 
Polizeipferde?   3

2.3 Wie viele der neu angeschafften Pferde haben ihre Ausbildung schon ab-
geschlossen und sind voll einsatzfähig in den Reiterstaffeln (bitte Zeitpunkt 
angeben)?   3

3.1 Wie viele Reiterinnen und Reiter sind bei der Bayerischen Polizei seit 2018 
beschäftigt?   3

3.2 Wie viele Reiterinnen und Reiter wurden nach der Regierungserklärung 
vom 18. April 2018 neu eingestellt bzw. neu ausgebildet?   3

4.1 Wurde das Ziel, 200 Dienstpferde zum Einsatz zu bringen – wie in der 
Antwort auf die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Katharina Schulze 
(BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) vom 30. April 2018, Drs. 17/22864 angegeben 
– erreicht?   3

4.2 Wenn ja, seit wann?   3
4.3 Wenn nein, warum nicht?   3

5.1 Welche Kosten fallen für die Reiterstaffeln jährlich seit 2018 an (bitte auf-
geschlüsselt nach den einzelnen Staffeln und den größten Ausgabeposten)?   4

5.2 Wie viele Ausbildungsleiterinnen/-leiter samt Stellvertreterinnen/Stellver-
treter für Ross und Reiterinnen/Reiter bei der Bayerischen Polizei gibt es?   4

5.3 In welchen Städten sind die Ausbildungsleiterinnen/-leiter samt Stellver-
treterinnen/Stellvertreter für Ross und Reiterinnen/Reiter bei der Bayeri-
schen Polizei stationiert?   4

6.1 Wo befinden sich die Liegenschaften (Ställe, Koppel, Reithallen zum Üben, 
Büro- und Unterkunftsgebäude und Stellplatz für Pferdeanhänger zum 
Transport der Pferde) in den jeweiligen Großstädten (bitte einzeln auflisten)?   5

6.2 Befinden sich die Liegenschaften im staatlichen Besitz (bitte entsprechend 
Liegenschaften nennen)?   5

6.3 Mussten neue Liegenschaften gekauft werden (bitte Ort der neuen Liegen-
schaften angeben)?   5

7.1 Mussten neue Liegenschaften gemietet werden (bitte Ort der neuen Liegen-
schaften angeben)?   5

http://www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente/
http://www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen/
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7.2 Wie groß sind die Liegenschaften, die gekauft werden mussten (bitte die 
jeweilige Größe auflisten)?   5

7.3 Wie groß sind die Liegenschaften, die gemietet werden mussten (bitte die 
jeweilige Größe auflisten)?   5

8.1 Um welches Einsatzspektrum der Reiterstaffel PP München hat sich das 
Aufgabengebiet seit 2018 gegenüber 2017 erweitert, nachdem die Reiter-
staffel 2017 hauptsächlich bei Großveranstaltungen zum Einsatz kam – vgl. 
Anlage 1 zur Antwort auf die Schriftliche Anfrage „Bayerische Kavallerie“ 
der Abgeordneten Katharina Schulze (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN), Drs. 
17/22864?   6

8.2 Wie viele Einsätze haben die Reiterstaffeln seit 2018 gehabt (bitte nach 
Datum und Ort auflisten)?   6

Antwort
des Staatsministeriums für Innern, für Sport und Integration
vom 23.02.2021

1.1 In welchen Großstädten in Bayern gibt es eine Reiterstaffel (bitte Städte 
auflisten und jeweils Gründungszeitpunkt nennen)?

Bei der Bayerischen Polizei sind berittene Einheiten an drei Standorten etabliert: 

Ort Gründungsjahr

Polizeipräsidium Oberbayern Süd
Reitergruppe

Tunten-
hausen

1987

Polizeipräsidium München
Polizeiinspektion Reiterstaffel 

München
1898 (historisches Gründungsjahr)

1945 (Stadtpolizei München)

Polizeipräsidium Mittelfranken
Reitergruppe 

Nürnberg 2018

1.2 Wie viele Pferde gibt es jeweils in den einzelnen Großstädten pro Reiter-
staffel (bitte nach Stadt und Anzahl der Pferde auflisten)?

Die Polizeiinspektion Reiterstaffel des Polizeipräsidiums München verfügt mit Stand 
1. Februar 2021 über 42 Polizeipferde. Bei der Reitergruppe des Polizeipräsidiums Mittel-
franken stehen 15 Pferde und bei der des Polizeipräsidiums Oberbayern Süd fünf Pferde 
für den polizeilichen Einsatz zur Verfügung. 

2.1 Wie viele Pferde wurden für die Bayerische Polizei seit 2018 neu angeschafft 
(bitte nach Stadt und Anzahl der Pferde auflisten)?

Seit 2018 wurden bei der Bayerischen Polizei insgesamt 36 Pferde neu beschafft. Hier-
von entfielen auf die Polizeiinspektion Reiterstaffel des Polizeipräsidiums München  
21 Pferde sowie auf die Reitergruppe des Polizeipräsidiums Mittelfranken 15 Pferde.

In dieser Anzahl an Neubeschaffungen sind auch Bestandswechsel beinhaltet. Die-
se erfolgen vor allem aufgrund des Alters oder im Falle einer Erkrankung eines Pfer-
des, da diese Gründe eine polizeiliche Verwendung in der Regel nicht mehr zulassen. 



Bayerischer Landtag   18. Wahlperiode  Seite 3/6 Drucksache 18/14093 

2.2 Wie lange dauerte jeweils der Prozess des Erwerbs der neu angeschafften 
Polizeipferde?

Der Beschaffungsprozess gliedert sich grundsätzlich in folgende Schritte:
 – Besichtigung,
 – zweiwöchige Testphase,
 – Ankaufsuntersuchung durch einen Tierarzt,
 – ggf. sich anschließender Abschluss eines Kaufvertrags.

Aus Anlage 1 sind die jeweiligen Daten zu den oben genannten Schritten für die seit 
2018 beschafften Pferde zu entnehmen. 

2.3 Wie viele der neu angeschafften Pferde haben ihre Ausbildung schon ab-
geschlossen und sind voll einsatzfähig in den Reiterstaffeln (bitte Zeitpunkt 
angeben)?

Die Ausbildung eines Polizeipferdes erfolgt grundsätzlich in zwei Phasen:
 – Heranführung an den Streifendienst (streifentauglich),
 – Erwerb der Befähigung für Einsätze aus besonderem Anlass (voll einsatzfähig, z. B. 

Fußballeinsätze, Veranstaltungen, Versammlungen).
Während der Heranführung an die Einsätze aus besonderem Anlass werden die Polizei-
pferde bereits im Streifendienst eingesetzt. Durch die Corona-Pandemie fielen viele der 
sonst zu Heranführung üblichen Veranstaltungen aus. Demzufolge verzögert sich die 
vollständige Fortbildung der neu beschafften Polizeipferde hin zu einer Verwendung für 
Einsätze aus besonderem Anlass derzeit. 

Diesbezügliche Einzelheiten zu den neu beschafften Pferden können der Anlage 1 
entnommen werden. 

Aus den vorgenannten Gründen verfügt die Polizeiinspektion Reiterstaffel des Po-
lizeipräsidiums München aus den in der Anlage 1 gelisteten und seit 2018 neu be-
schafften Polizeipferden derzeit über zwei voll einsatzfähige und acht streifentaugli-
che Polizeipferde. Die Reitergruppe des Polizeipräsidiums Mittelfranken kann auf vier 
Polizeipferde mit der Befähigung für Einsätze aus besonderem Anlass und auf neun 
streifentaugliche Tiere setzen. 

3.1 Wie viele Reiterinnen und Reiter sind bei der Bayerischen Polizei seit 2018 
beschäftigt?

Im Jahr 2018 waren 44 Polizeireiterinnen und -reiter in den berittenen Einheiten tätig. 
Mittlerweile kann die Bayerische Polizei auf 64 dieser besonders ausgebildeten Polizei-
beamtinnen und -beamten setzen. 

3.2 Wie viele Reiterinnen und Reiter wurden nach der Regierungserklärung 
vom 18. April 2018 neu eingestellt bzw. neu ausgebildet?

Seit der Regierungserklärung am 18. April 2018 wurden insgesamt 30 Polizeireiterinnen 
und -reiter neu ausgebildet. Dadurch wurden – neben dem personellen Aufwuchs – auch 
reguläre Pensionsabgänge bzw. sonstige Abgänge ersetzt. Neueinstellungen erfolg-
ten nicht, da sich die Polizeireiterinnen und -reiter ausschließlich aus Polizeivollzugs-
beamtinnen und -beamten mit entsprechender Diensterfahrung rekrutieren. 

4.1 Wurde das Ziel, 200 Dienstpferde zum Einsatz zu bringen – wie in der Antwort 
auf die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Katharina Schulze (BÜNDNIS 
90/DIE GRÜNEN) vom 30. April 2018, Drs. 17/22864 angegeben – erreicht?

4.2 Wenn ja, seit wann?
4.3 Wenn nein, warum nicht?

Am 18. April 2018 stellte Ministerpräsident Dr. Markus Söder im Landtag im Rahmen 
einer Regierungserklärung seinen Zehn-Punkte-Plan „Das Beste für Bayern“ vor. Unter 
Punkt I „Wir bauen Sicherheit aus und stärken den Rechtsstaat“ wurde dargelegt, dass 
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in jeder bayerischen Großstadt eine Reiterstaffel eingerichtet und der Standort München 
erweitert wird. Ziel waren 200 Pferde für die Bayerische Polizei. 

Mit dem Koalitionsvertrag „Für ein bürgernahes Bayern – menschlich, nachhaltig, 
modern“ vom 5. November 2018 vereinbarten die beiden Regierungsparteien für die 
Legislaturperiode 2018 bis 2023, die Anzahl der Polizeipferde bei der Bayerischen Poli-
zei auf insgesamt 100 auszubauen und sich auf die Standorte München und Nürnberg 
für Nord- und Südbayern zu fokussieren. 

Der Standort beim Polizeipräsidium Oberbayern Süd bleibt ebenfalls bestehen. 
Diese günstige Standortwahl ermöglicht auch den anderen Polizeipräsidien auf An-

forderung einen Einsatz von berittenen Einheiten.

5.1 Welche Kosten fallen für die Reiterstaffeln jährlich seit 2018 an (bitte auf-
geschlüsselt nach den einzelnen Staffeln und den größten Ausgabeposten)?

Sachkosten gesamt in Euro

2018 2019 2020

Polizeipräsidium Oberbayern Süd 
Reitergruppe

75.281,28 68.925,01 73.517,46

Polizeipräsidium München
Polizeiinspektion Reiterstaffel

542.984,42 941.370,11 1.090.245,32

Polizeipräsidium Mittelfranken
Reitergruppe

219.360,33 563.825,55 379.072,30

Größter Ausgabeposten in Euro

2018 2019 2020

Polizeipräsidium Oberbayern Süd 
Reitergruppe

37.800,00
Miete/Pacht 
für Gebäude

37.800,00
Miete/Pacht 
für Gebäude

38.970,00
Miete/Pacht 
für Gebäude

Polizeipräsidium München
Polizeiinspektion Reiterstaffel

151.073,73
Erwerb von 
Fahrzeugen

317.801,55
Erwerb von

 Fahrzeugen

227.256,08
Beschaffung, 

Unterhalt Tiere

Polizeipräsidium Mittelfranken
Reitergruppe

100.113,12
Erwerb von 
Fahrzeugen

112.954,04
Erwerb von 
Fahrzeugen

137.669,81
Erwerb von 
Fahrzeugen

5.2 Wie viele Ausbildungsleiterinnen/-leiter samt Stellvertreterinnen/Stellver-
treter für Ross und Reiterinnen/Reiter bei der Bayerischen Polizei gibt es?

5.3 In welchen Städten sind die Ausbildungsleiterinnen/-leiter samt Stellver-
treterinnen/Stellvertreter für Ross und Reiterinnen/Reiter bei der Bayeri-
schen Polizei stationiert?

Insgesamt verfügen die berittenen Einheiten der Bayerischen Polizei über neun Reit-
lehrerinnen und -lehrer. Zwei besitzen hohe Trainerlizenzen und ausreichend Einsatz-
erfahrung, sodass diese als Ausbildungsleiterinnen/-leiter bezeichnet werden. 

Sieben der Reitlehrerinnen/Reitlehrer befinden sich am Standort in München und 
zwei am Standort in Nürnberg.

Anzumerken ist, dass diese neun Beschäftigten nicht ausschließlich für den Bereich 
der internen Aus- und Fortbildung tätig sind, sondern ebenfalls als Polizeireiterinnen 
und -reiter im täglichen Dienst bzw. bei besonderen Einsatzlagen eingesetzt sind. 
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6.1 Wo befinden sich die Liegenschaften (Ställe, Koppel, Reithallen zum Üben, 
Büro- und Unterkunftsgebäude und Stellplatz für Pferdeanhänger zum Trans-
port der Pferde) in den jeweiligen Großstädten (bitte einzeln auflisten)?

Ort PLZ Straße

Polizeipräsidium Oberbayern Süd
Reitergruppe

Tuntenhausen 83104 Sindlhausen 30

Polizeipräsidium München
Polizeiinspektion Reiterstaffel 

München 81929 Schichtlstraße 46

Polizeipräsidium Mittelfranken
Reitergruppe 

Nürnberg 90427 Röthgasse 31

Die für den Betrieb der berittenen Einheiten notwendigen Einrichtungen und Flächen 
befinden sich grundsätzlich an den vorgenannten Örtlichkeiten. 

Eine Ausnahme hiervon bilden bislang die Büro- und Verwaltungsflächen der Rei-
tergruppe des Polizeipräsidiums Mittelfranken. Aufgrund der organisatorischen Anbin-
dung an die Polizeiinspektion Ergänzungsdienste befinden sich diese Flächen gegen-
wärtig am Dienstsitz der Dienststelle in 90431 Nürnberg, Wallensteinstraße 47.

6.2 Befinden sich die Liegenschaften im staatlichen Besitz (bitte entsprechend 
Liegenschaften nennen)?

Die Liegenschaft der Polizeiinspektion Reiterstaffel des Polizeipräsidiums München be-
findet sich im Eigentum des Freistaates Bayern.

6.3 Mussten neue Liegenschaften gekauft werden (bitte Ort der neuen Liegen-
schaften angeben)?

Im Zuge des Ausbaus der berittenen Einheiten der Bayerischen Polizei wurden keine 
Immobilien erworben.

7.1 Mussten neue Liegenschaften gemietet werden (bitte Ort der neuen Liegen-
schaften angeben)?

7.3 Wie groß sind die Liegenschaften, die gemietet werden mussten (bitte die 
jeweilige Größe auflisten)?

Zur flexiblen Deckung des gestiegenen Unterbringungsbedarfs erfolgte für den Stand-
ort München die Anmietung von 13 Pferdeboxen mit einer dazugehörigen Auslaufläche. 
Die Auslauffläche bemisst sich auf ca. 900 m² und kann in mehrere kleinteiligere Aus-
laufflächen unterteilt werden. Weiterhin erfolgte eine temporäre Anmietung von zwei 
Reitplätzen zunächst für den Zeitraum Juni 2020 bis Oktober 2021. Die Anmietungen 
befanden bzw. befinden sich in unmittelbarer Umgebung der Liegenschaft der Polizei-
inspektion Reiterstaffel München.

Am Standort Nürnberg wurden zur Unterbringung der Dienstpferde unter Berück-
sichtigung des aufwachsenden Pferdebestandes der Reitergruppe des Polizeipräsi-
diums Mittelfranken Stallboxen an dem unter Frage 6.1 aufgelisteten Standort (private 
Reitanlage) angemietet. Die gesamten Einrichtungen der Reitanlage können im Rah-
men der Anmietung mitgenutzt werden.

7.2 Wie groß sind die Liegenschaften, die gekauft werden mussten (bitte die 
jeweilige Größe auflisten)?

Entfällt aufgrund der Antwort zu Frage 6.3.
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8.1 Um welches Einsatzspektrum der Reiterstaffel PP München hat sich das 
Aufgabengebiet seit 2018 gegenüber 2017 erweitert, nachdem die Reiter-
staffel 2017 hauptsächlich bei Großveranstaltungen zum Einsatz kam – vgl. 
Anlage 1 zur Antwort auf die Schriftliche Anfrage „Bayerische Kavallerie“ 
der Abgeordneten Katharina Schulze (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN), Drs. 
17/22864?

8.2 Wie viele Einsätze haben die Reiterstaffeln seit 2018 gehabt (bitte nach 
Datum und Ort auflisten)?

Hinsichtlich der positiven und weiterhin gültigen Bewertung der berittenen Einheiten als 
polizeiliches Einsatzmittel durch das Staatsministerium des Innern, für Sport und Inte-
gration darf auf folgende Drucksachen verwiesen werden: 

 – Antwort des Staatsministeriums des Innern und für Integration vom 19.06.2018 auf 
die Schriftliche Anfrage der Abgeordneten Katharina Schulze (BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN) vom 30.04.2018 (Drs. 17/22864 vom 01.10.2018, siehe Frage 2.1, 2.2), 

 – Antwort des Staatsministeriums des Innern und für Integration vom 20.07.2018 
auf die Schriftliche Anfrage des Abgeordneten Markus Rinderspacher (SPD) vom 
29.05.2018 (Drs. 17/23511 vom 14.09.2018, siehe Vorbemerkung). 

Die in den vorgenannten Drucksachen ausgeführten Bewertungen bestätigten sich seit 
2018 wiederholt und besonders auch im vergangenen Jahr 2020. Denn die Polizei-
reiterinnen und -reiter mit ihren Dienstpferden konnten zur Überwachung der Vorschriften 
zur Eindämmung der Corona-Pandemie im öffentlichen Raum, insbesondere in Grün-
flächen, Naherholungsgebieten und unwegsamen Gelände, sehr gut beitragen. 

Bei den Einsatzarten ist grundsätzlich zwischen der alltäglichen Streifentätigkeit – 
i. d. R. als Doppelstreife aus zwei Polizeireiterinnen/-reitern mit ihren Pferden – und den 
Einsätzen aus besonderem Anlass (z. B. Fußballspiele, Veranstaltungen, Versammlun-
gen) zu unterscheiden. Bei den Letztgenannten werden teilweise bis zu zwölf Pferde 
eingesetzt. 

Einsätze der berittenen Einheiten der Bayerischen Polizei 2018–2020
Streifentätig-

keit
Einsätze aus besonderem 

Anlass
Polizeipräsidium Oberbayern Süd
Reitergruppe

689 258

Polizeipräsidium München
Polizeiinspektion Reiterstaffel

3.630 230

Polizeipräsidium Mittelfranken
Reitergruppe

197 220

Bei den Einsätzen aus besonderem Anlass können aus den Anlagen 2, 3 und 4 u. a. das 
Datum und der Ort des jeweiligen Einsatzes entnommen werden. 
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